

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIBICION

Capital Interior: Por mes..... \$ 0.50
Exterior..... 0.60

A remitir en bonos, ó en giras postales.
Por paquete, precio convencional.—Número suelto: 10 centavos.

Te Deum laudamus...

Dejemos a la magnanimidad de nuestros gobernantes la gracia soberana de ser reintegrados en la posesión de las facas libertades que irrisoriamente se nos concedan todo el año con beneplácito de los dioses tutelares de nuestra santísima republica. No se concibe como la libertad que es tan necesaria a la evolución de los pueblos como el oxígeno a los pulmones, pueda ser regateada y medida al capricho de cualquier mandón, pero desgraciadamente la realidad es esta, y contra la realidad es vana toda protesta platónica. La educación política que apenas se vislumbra en las masas todavía inconcienten y sumisas, ha de borrar, lo esperamos por el bien del país, esta vergüenza de un gobierno inepto, representante del parasitismo cosmopolita que parece no tener otro ideal que el de llenar su vientre enorme a expensa de los que trabajan y producen.

A diferencia de la prensa mercenaria que ha bajado complaciente la cerviz a la imposición brutal del poder, nosotros no hemos callado un solo instante, ni hemos desertado la tribuna desde la cual, sin odios sectarios, pero sin contemplaciones y tolerancias pusilánimes hemos de seguir firmes combatiendo a cara descubierta los atrevimientos quijotescos y la empostura encaramada en lo alto de la pirámida social.

Con nosotros vibra el corazón de todos los que quieren reavizar una sociedad de libres y de iguales; nos acompaña el pensamiento y la simpatía de los honrados y de los buenos.

Esto es lo que nos anima a perseverar en la brecha, lo que nos hace fuertes y refractorios a las imposiciones, y nos permite sobrellevar con estoica sonrisa los ataques desleales y las calumnias de los enemigos interesados a desacreditar nuestra obra sincera y modesta.

El impuesto de la mentira

Como todo hombre culto é ilustre, el presidente Quintana se ha creído en el deber de ridiculizar al señor Quintana, pagando el acostumbrado tributo oficial a la mentira.

No tenemos el tiempo ni los datos para analizar el mensaje leído en el Congreso por el representante de las llamadas clases dirigentes el 1º de Mayo.

Nos limitaremos, por lo tanto, a consignar las inexactitudes que más directamente nos conciernen, desmintiendo hipócritas afirmaciones de mentidas libertades, las cuales, dado que hayan existido, fué única y exclusivamente para los rebaños del oficialismo.

Si todo lo que se afirma en el mensaje aludido, se parece a las informaciones de carácter político y a las que tratan de la cuestión obrera; es forzoso é inconvertible convenir que nos encontramos en pretencia de un fenómeno desgraciado de idiotismo crónico, ó sí no que estamos presenciando un caso más, entre la infinidad de la serie que nos brinda el criollismo pampa, un caso más, decimos, de camorristismo auténtico y patentado.

Porqué otra cosa no puede ser, por más vueltas que se les busque, la maquiavélica afirmación de no haber restringido por causas políticas, la libertad personal de ningún ciudadano, ni cortado indebidamente (?) la emisión del pensamiento popular.

Cuando todos recordamos que muchos compañeros nuestros han sido encarcelados bajo fútiles pretextos, cuando sabemos que otros tantos sufren los rigores del destierro, que por muchos se resuelve en falta de recursos y trabajo; cuando recordamos que se nos ha impedido, aunque con escaso éxito, la libre exposición de nuestras ideas (ideas que todo gobierno que no desea ser llamado bárbaro y cretino respeta) nos preguntamos asombrados: ¿Estamos gobernados por unos locos de remate, ó revive modernamente emperifollada la santa mazorca?

Así es, desgraciadamente, nos contesta el pueblo trabajador.

Después del azote brutal, la carcajada de polichinela. Después del estado de sitio, la triste parodia presidencial.

«La cuestión obrera ha preocupado especialmente al poder ejecutivo», dice en su mensaje el señor Quintana, con un desparpajo que asombra a la vez que indigna, y la prueba—como hemos visto más arriba—es de aquellas que no necesitan ser demostrada, por lo visto.

Y más abajo añade:

«Por fortuna, pudo mantenerse la tranquilidad pública sin procedimientos excesivos, que pudieron ser sangrientos, y esto fué para mí un motivo de gran satisfacción, porque nada repercute en mi espíritu con mayor intensidad que los grandes dolores humanos, la lucha incesante del proletario, el trabajo obscuro del obrero, que gana con el sudor de la frente el pan de sus hijos.»

Si, el obscuro obrero, con su no menos «obscuro trabajo» gana el pan de sus hijos; que con el llanto riega.

Todo eso lo gana «con el sudor de su frente», para mantener en la más opípara holganza al gran Sardanápalo argentino, que lo retribuye como el usurero del cuento.

Resolver las crisis que puedan sobrevenir en la lucha entre el capital y el trabajo, a golpes de estados de sitios, no es remediar en nada absolutamente la situación de los gremios en lucha, antes bien, es irritar a los incautos y reavivar asperezas y conflictos innecesarios.

Gobernar con el estado de sitio es signo inequívoco de manifiesta debilidad; es hacer desfachadamente los intereses de los señores comerciantes é industriales que os apoyan; es elevar, en definitiva, la impudencia y la ruindad a sistema de gobierno.

Bien sabíamos y sabemos perfectamente que el presidente Quintana no puede obrar de distinta manera, atado como está a las camarillas funestas que lo aprueban con la ferocidad y la asistencia que caracteriza su inaudita, tradicional angarria; pero, en fin, teníamos también el derecho de esperarnos una actitud menos brutal, y sobre todo, menos anti republicana.

Ordenando la salida del territorio nacional a cincuenta obreros, cuya conducta perturba las digestiones y los sueños de un puñado de *lazzaroni*, enriquecidos con la honrada rapiña, se hace obra conciliadora é imperecedera.

Afirmando después a renglón seguido, que «no se restringió la libertad personal de ningún ciudadano», se sirve perfectamente a la verdad; se lleva a sus últimas y genuinas consecuencias la seriedad y la franqueza gubernamental.

Los perturbadores del orden público sois vosotros mismos señores: los zánganos del sable, del aspersorio y la esterlina. Sois vosotros que vivis derrochando sin producir nada que no sea ignominia y deshonra para la nación.

A pesar de vuestras persecuciones, el Partido Socialista Argentino sigue imperturbable su marcha.

Un día no lejano, las hordas que el señor Quintana tan bien representa, serán barridas de nuestra escena política, para dar puesto a una burguesía menos ignorante, y por ende, menos terca, atrasada y mazorquera.

No desesperemos de que ese día llegue, porque tenemos fe en el progreso y en la civilización.

Sépanlo en buena hora los señores de la *café* argentina:

«El Partido Socialista no paga impuesto a la mentira.»

ALVARO,

El libro

Hay verdades que, repetidas insistentemente, resultan baladí y pierden todo interés para los que están acostumbrados a escucharlas, sin dejar de tener, empero, toda su evidencia, ni ser menos necesaria su divulgación.

Una de estas verdades está contenida en el conocido aforisma que de vez en cuando hace su aparición en nuestros periódicos de propaganda: La instrucción es la base de todo progreso.

Vieja y conocida, como es esta afirmación, dista mucho, sin embargo, de ser practicada en los hechos. Nuestra biblioteca obrera, cuya vida y desen-

volvimiento se deben en gran parte a la actividad y al empeño de un grupo reducido de compañeros, está ahí para comprobar mi aserto. Los trabajadores no leen. A gatas si entre un bostezo y otro, se dignan ojear el periódico gremial, ó cuando mucho si se permiten un vistazo a los telegramas de Europa en «La Prensa» ó en «La Nación».

Libros, menos una que otra novelita, a menudo de género «libre», ni que hablar. En línea general puede afirmarse, sin temor de ser desmentido, que la falta de toda cultura intelectual, es el *modus vivendi* de nuestra clase trabajadora. Los males que engendra este lamentable estado de cosas, son enormes. A veces nos apercibimos de esto, asombrados, que todos los esfuerzos puestos en práctica para despertar en la clase trabajadora los más elementales instintos de conservación, sus derechos y deberes para consigo mismo resultan *vox clamantis in deserto*.

¿Porqué pasa esto? Porqué la impreparación y la falta de cultura, impiden al trabajador, que es el objeto de nuestra propaganda, de aprovecharla debidamente. Por más que nos disimulemos esta verdad, disfrazándola con sofismas ó negándola ostinadamente, ella es, en última análisis, el obstáculo más serio que se atraviesa, irremovible y pavoroso en su inconsistente apariencia, a través del camino emprendido en pró de las reivindicaciones proletarias.

La burguesía con todo su cortejo de esbirros y de bayonetas, es, en su comparación, un enemigo risible.

Los obreros no leen. Se dirá que, agotadas sus fuerzas en las rudas tareas diarias, no están en condición, ni pueden tener voluntad para estudiar. Este es un error que envuelve una piadosa mentira, la que es necesario destruir de una vez, si queremos romper con las convencionales hipocresías que nos han sido legadas como tradiciones sagradas, hipocresías que vamos repitiendo maquinalmente como verdades absolutas en homenaje a una fácil popularidad entre el vulgo.

Si bien es cierto que existen oficios duros, que exigen un esfuerzo prolongado y considerable en el obrero encargado de efectuarlos, la mayoría de las ocupaciones industriales no son ni con mucho, tan pesadas ó enervantes como para agotar un individuo hasta el punto de no consentirle el más leve trabajo intelectual. La prueba de esto está en que la mayoría de los obreros, una vez concluida su faena, se dedica a pasatiempos y diversiones de mal género que si no constituyen precisamente un esfuerzo cerebral, como el juego de las barajas y otros por el estilo, requieren sin embargo una tensión considerable de espíritu, y por ende un gasto de energía.

Pero sea de esto lo que fuere, la circunstancia de existir excepciones tan consoladoras como escasas, de obreros que estudian en sus horas de descanso, desmiente la especie, que a fuerza de ser repetida pasa por una verdad inconvencional.

Digamos bien claro las cosas sin ridiculescos ni escrupulos: los trabajadores, la mayoría de ellos por lo menos, no estudian porqué no quieren. Sobran los medios de elevarse paulatinamente para el que quiera; bibliotecas, folletos baratos, diversiones morales etc., etc., lo que falta es la buena voluntad de aprovecharlos.

A nosotros nos incumbe el deber de insistir, de machacar sobre este asunto hasta que los obreros se penetren de su importancia indiscutible.

Ninguna revolución, en el sentido socialista de la palabra, es posible concebir, si no se vence el gran enemigo: la ignorancia de las masas.

Mientras declamemos y nos agitemos en estériles discusiones de teoría y de táctica, de evolución y de revolución, la burguesía puede dormir tranquila y esperar confiada el mañana.

Ella sabe muy bien que sus fusiles y sus cárceles, si son eficaces contra un pueblo analfabeta y supersticioso, se vuelven armas de museo cuando se las quiere emplear contra una multitud conciente é instruida.

ESTEBAN DAGNINO

EL TEMOR AL CEREBRO

De cuando en cuando, como un epílogo de alguna discordia personal en el campo del movimiento obrero, aparecen ciertos espíritus puritanos que, cuales bacteriólogos é higienistas, anuncian la existencia de algún microbio más ó menos bien definido que ha sentado sus reales en el organismo constituido por el movimiento obrero.

El descubrimiento del temible bacterio, va por lo general acompañado de sus respectivas medidas de profilaxia.

laxia á adoptarse para atenuar en lo posible sus estragos.

El bacterio á que aludimos, es el que se ha dado en llamar: el intelectual.

Como ya hemos dicho, estos estudios bacteriológicos se hacen generalmente á raíz de algun incidente personal, y es por eso que en ellos predomina generalmente el rencor y el despecho.

Pero prescindamos de estas consideraciones y planteemos el asunto en esta forma: En el movimiento en que está empeñada la clase trabajadora para la conquista de su emancipación económica, ¿constituye un peligro la presencia de los llamados intelectuales? Su actuación dentro del movimiento obrero es perjudicial, porquedada su superioridad intelectual pueden concluir por justificar su dirección ó imponerla? Antes de pasar adelante, es necesario tener presente que entre nosotros, ni médicos ni abogados aun no han participado en la dirección de las sociedades gremiales, por consiguiente el temor es por el momento infundado.

Pero admitamos que los intelectuales hayan influido ó puedan influir en hacer dirigir el movimiento en tal ó cual dirección, y que está haya sido ó sea contrario á los intereses de la clase trabajadora, ¿es posible evitar esto?

Eliminados los intelectuales de entre el movimiento obrero, ¿preocupa de que no estén en contacto con el proletariado por el temor á que puedan sugerirlo, ¿se habrá conseguido evitar de que ellos le inspiren, bien ó mal al proletariado? ¿Se habrá suprimido su predominio moral? De ninguna manera.

Crear esto es forjarlo una ilusión que se desvanecerá apenas se profundiza muy someramente los fenómenos psicológicos. Para que esto fuera posible sería necesario condenar á los intelectuales á una especie de muerte civil, ó como otrora se hizo en Atenas al ostracismo, negarles la libertad de pensamiento ó obligarles, no ya como corruptores de las costumbres, sino que como malos inspiradores del proletariado, al trágico fin de Sócrates.

Pero esto no es posible en la actualidad; á ad se le puede negar el derecho de pensar, ni obligar á beber la cicuta por el solo hecho de no estar de acuerdo con un mortal cualquiera.

Así es, pues, que en la imposibilidad de negar á los intelectuales el derecho de pensar y manifestar sus opiniones ya sea por escrito, ó ya sea verbalmente, a creencia de que eliminándolos del movimiento obrero se pueda evitar de que ellos indiquen la ruta, buena ó mala, á seguirse para que el proletariado consiga mejorar sus condiciones de vida, la creencia esa constituye una ingenuidad.

Y es una ingenuidad porque los hechos lo demuestran; no es necesario que un intelectual esté en la dirección del movimiento obrero que él esté en contacto directo con los trabajadores, para que sus teorías, si son justas, hagan camino y prosélitos entre la clase trabajadora, para que ésta las ponga en práctica, en una palabra, para que el movimiento obrero en su teoría y en su método de acción, sea el reflejo fiel del modo de pensar de ese intelectual. No, no es necesario, y por consiguiente, aún negándoles cabida en el movimiento obrero, tendrán siempre la satisfacción, tarde ó temprano, de ver que sus ideas, si son justas, se difundirán, aún cuando estén muy distanciado del movimiento obrero.

Es éste un fenómeno que no se puede evitar mientras los intelectuales puedan manifestar sus opiniones, porque es un hecho irrefutable de que los relativamente ignorantes dependen moral é intelectualmente de los relativamente más inteligentes. Es la inteligencia lo que ha predominado, predomina y predominará sobre los cerebros incultos, y no han sido, ni son, ni serán los ignorantes los que han predominado, ni predominan, ni predominarán sobre la inteligencia.

Es ésta una verdad implacable pero axiomática.

El intelectual predomina sobre las masas en cualquiera de las diversas manifestaciones del pensamiento. No solamente, no estando en contacto directo con las muchedumbres, sino que, desde su laboratorio ó de su estudio, y á través de los mares y continentes.

Esta verdad la podemos constatar entre nosotros. ¿Acaso ha estado en América y entre nosotros Carlos Marx, para que aquí se desarrollase el socialismo? ¿Ha estado entre nosotros Ferri, Turati, Krauski, Labriola, Sorel, etc., para que aquí existan prosélitos suyos? De ninguna manera: el pensamiento se propaga, pues, á pesar de que los pensadores no estén en contacto directo con el pueblo y á través de enormes distancias.

Pretender detener el curso de una teoría es una impropiedad ingenuidad, las ideas ó las teorías, cuando se creen equívocas, se hacen enmudecer con otras ideas ó teorías.

Sin embargo, para neutralizar los inconvenientes que el predominio de los intelectuales pueda tener en el desenvolvimiento de la acción obrera, no hay más que un procedimiento práctico y eficaz.

Procuramos estimular en la clase trabajadora el amor al estudio, procuremos de que ella se eleve intelectualmente, que en el sentido moral de la palabra deje de ser rebaño, que conseguido esto no necesitará de guías, y

por consiguiente no correrá riesgo de ir por un mal camino.

De quien hay que temer no es de los intelectuales, sino de los ignorantes.

J. SANGUINI ETI.

Memento á los colaboradores, corresponsales, etc., etc.

Se ruega á los compañeros que escriben, lo hagan con toda claridad, para evitar un inútil gasto de tiempo en descifrar sus circuncraciones. También les recordamos que es necesario escribir de un solo lado de cada carilla, y si no es mucho pedir, que traten de ser claros y breves en la exposición de su pensamiento.

No pretendemos que la forma sea impecable, ni que se nos remitan *capolavori* de literatura, pero creemos que se puede y se debe conseguir de los que manejan la pluma un poco de discreción y de humanidad para los que tienen el deber de atenderlos.

Esto se conseguiría ahorrándonos el envío de verdaderos rompecabezas indescifrables, que por lo peregrino y exótico de su envoltura literaria, y por carecer abundantemente de contenido, se resuelven en un auténtico martirio para el que está encargado de desembrollarlos.

Prevenimos á los infractores que el canasto hará justicia en todo caso para los escritos que no se amolden con estas modestísimas exigencias.

LA REDACCION.

Calendario socialista para uso de los niños del pueblo

P.—¿Qué eres tú, niño?
R.—El hijo de un obrero.

P.—¿Qué quieres decir con eso?
R.—Que mi padre trabaja por un salario y, que, es pobre.

P.—¿Por qué son pobres los salarios?
R.—Porque ganan un jornal muy corto y por consiguiente no pueden comprar mucho.

P.—¿Por qué ganan los asalariados un jornal pequeño?
R.—No porque trabajen poco sino porque los patronos quieren sacar un gran producto de su trabajo.

P.—¿No recibe el asalariado todo el producto de su trabajo?
R.—No; el obrero no recibe más que una parte del producto de su trabajo en forma de salario; el resto se lo guarda el patrono.

P.—¿Entonces, de dónde proceden las riquezas de los ricos?
R.—Únicamente del trabajo de los pobres, á los cuales no se les da lo que han producido y que en buena ley les corresponde.

P.—¿Es justo que unos vivan en lo superfluo y otros en la indigencia?
R.—No; es injusto que muchos hombres, que trabajan sin descansar jamás, vivan en la miseria, mientras que otros, sin hacer nada, disponen de todos los bienes imaginables.

P.—¿Es acaso que los medios de existencia en la superficie del globo no bastan para todos los hombres?
R.—De ninguna manera. La tierra, año tras año, produce alimentos con exceso y el trabajo amontona bienes superabundantemente.

P.—Entonces, ¿porqué es menester que muchos hombres padezcan miseria, mientras sobran los bienes necesarios para la vida?
R.—Porque muchos hombres perciben un salario miserable y no pueden comprar sino una cantidad muy reducida de las provisiones existentes. También son destruidos muchos bienes sin ser utilizados, mientras muchos hombres carecen del necesario.

P.—¿Y es preciso que eso sea siempre así?
R.—No. La indigencia y la miseria no son males necesarios y se los pueden suprimir.

P.—¿Quién ayudará á los pobres?
R.—Los pobres no deben esperar su libertad de los ricos; los obreros y las obreras deben ayudarse á sí mismos.

P.—¿Cómo pueden ayudarse los obreros?
R.—El trabajador aislado es impotente; por eso es necesario que los trabajadores se unan en una vasta asociación.

P.—¿Cuál es para ellos la utilidad de la unión?
R.—Unidos obtendrán salarios más elevados, porque los patronos tendrán que ceder á sus reclamaciones.

P.—¿Cómo se llama la unión de los trabajadores?
R.—La unión de los trabajadores en asociaciones diversas para formar un solo gran partido del trabajo se llama la *organización* de los trabajadores.

P.—¿Cómo podrán ser suprimidas el hambre y la pobreza?
R.—1.º Cuando el pueblo entero entre en posesión de todas las máquinas, fábricas y fuerzas naturales, que constituirán propiedad suya.

2.º Cuando cada trabajador perciba íntegramente el producto de su trabajo.

3.º Cuando el Estado ó el Municipio construyan ó compren casas y las alquilen á los obreros en precios módicos.

4.º Cuando el Estado asegure cuidados excelentes á todos los enfermos, inválidos y ancianos.

5.º Cuando el Estado organice colonias de vacaciones en número suficiente para que todo niño tenga unas vacaciones anuales.

6.º Cuando no haya armamentos y cesen las guerras.

P.—¿Cómo se llaman esos obreros que quieren abolir la pobreza é inaugurar una vida más agradable para los oprimidos y los desheredados?
R.—Esos denodados obreros y obreras que con frecuencia son perseguidos y odiados por los opresores y detentadores del oro, se llaman *socialistas* es decir, compañeros; y el orden mejor al cual aspiran se llama *Socialismo* ó reino social.

P.—¿Cómo llama Jesús al reino social que debe establecerse en la tierra?
R.—Jesús lo llama también reino de Dios ó de los cielos.

P.—¿Qué significa para Jesús el reino de los cielos?
R.—Jesús entiende por reino de los cielos una asociación de hombres aquí en la tierra, un reino de hermanos, en donde imperan la paz y la justicia, el amor y la felicidad; donde la vida sea para todos cuestión de gozo; donde nadie sea pobre y desgraciado, oprimido y desgraciado.

P.—¿A quién promete Jesús singularmente el reino de los cielos?
R.—Jesús promete el reino de los cielos en la tierra á los pobres. Dice expresamente: «Bienaventurados los pobres, porque de ellos es el reino de los cielos. Dichosos los que lloran, porque ellos reirán.» (Luc., VI, 20-21).

P.—¿Qué ha dicho Jesús á los ricos, á los capitalistas?
R.—Les decía: «Mas ¡ay de vosotros, ricos, porque tenéis vuestro consuelo! ¡Ay de vosotros, los que estáis hartos, porque tendréis hambre! ¡Ay de vosotros los que ahora reís, porque lamentaréis y lloraréis!» (Luc., VI, 24-25.)

P.—¿Qué dijo Jesús á propósito del capitalismo?
R.—«No podéis servir á un tiempo á Dios y á Mammon» (el Capital). (Mateo, VI, 24.)

P.—¿Qué dijo Jesús á propósito del salario?
R.—«Porque el obrero digno es de su salario.» (Lucas X, 7.)

P.—¿Qué dijo Jesús de las justas relaciones entre los hombres?
R.—Jesús dijo: «Todas las cosas que quisierais que los hombres hiciesen con vosotros, así también haced vosotros con ellos.» (Mateo, VII, 12.)

P.—¿Qué dijo Jesús acerca de la opresión y de la explotación de los obreros?
R.—Jesús dijo: «Sabéis que los príncipes de los gentiles se enseñorean sobre ellos y los que son grandes ejercen sobre ellos potestad; más entre vosotros no será así.» (Mateo, XX, 25.)

P.—¿Qué dijo Jesús á propósito de la igualdad de los hombres?
R.—«Todos vosotros sois hermanos.» (Mateo, XXIII, 8.)

P.—¿Qué dijo Jesús de los escribas y fariseos?
R.—«¡Ay de vosotros, escribas y fariseos, hipócritas! Porque cerráis el reino de los cielos delante de los hombres; que ni vosotros entráis, ni á los que están entrando dejáis entrar.» (Mateo, XXIII, 13.)

P.—¿Qué dijo Jesús á los niños?
R.—Los invita á entrar en el reino social, y dice: «Dejad á los niños que se acerquen á mí, y no se lo impedáis, porque el reino de los cielos les pertenece.»

P.—¿Quieres tú aceptar esta invitación?
R.—Sí, quiero aceptarla, y ser un verdadero socialista.

PAOLO FLUGER.

UNA IDEA

Se nos ocurre una idea que seguramente no habría dejado de presentarse á la mente de muchos compañeros en vista de la actividad desplegada á propósito de la última controversia entre revolucionarios y reformistas aparecida en LA VANGUARDIA.

Y la idea es esta, que exponemos en forma de interrogación para que alguien se encargue de comentarla, si vale la pena, como creemos. ¿Cómo va, nos preguntamos, que en estos días de polémicas furibundas, muchos compañeros que ordinariamente tienen una pluma inexplicable en esgrimir la pluma, lo han hecho con mucho acierto y con loable arrojo?

¿No sería deseable que esa actividad fuera por lo menos ejercitada en cada número de LA VANGUARDIA en pró de la propaganda que tanto hace falta?

Ahora que estamos en vísperas de tener nuestro diario, estas preguntas adquieren carácter de actualidad y de utilidad; por eso las insertamos tal cual se nos han formulado *in mente*, esperando que los aludidos reflexionen, y sobre todo... no pierdan la costumbre de trabajar.

Se recomienda a los trabajadores de concurrir a la manifestación conmemorativa del 1º de Mayo que tendrá lugar el domingo 7 del corriente. **Mañana falte**

El 1º de Mayo en el interior

Se han recibido los siguientes telegramas:
Mendoza, 1º de mayo de 1905—Los trabajadores reunidos saludan al proletariado internacional. Mucho entusiasmo.

Centro Socialista y Asociaciones gremiales saludan en esta fecha a los compañeros de Buenos Aires, Reina gran entusiasmo.

Buen resultado obtuvo la suscripción a beneficio de las víctimas de la barbarie imperial en Rusia, efectuada en la fiesta campestre.

La Banda 1º de Mayo.—Una noche celebró tertulia festejando 1º de Mayo. Éxito sorprendente.

Socialistas de la Banda abrazan a los compañeros de Buenos Aires.

Morón 1º de Mayo—El Centro de Morón saluda al Comité Ejecutivo del Partido Socialista Argentino y por su intermedio al proletariado universal.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO

Sesión extraordinaria Abril 25.—Presentes: De Armas, Repetto, Vidal, Mantecón, Shaeffer.

—Se toma en consideración una nota del Comité pró-pesos, fundado recientemente con el objeto de auxiliar a los compañeros que por motivos de propaganda oral ó escrita fueron detenidos por la policía. Piden que el C. E. preste el apoyo necesario para la mayor eficacia y garantías de sus procedimientos. Se resuelve de conformidad a lo pedido.

—El compañero Palacios da cuenta que ha recibido una carta del diputado Enrique Ferri en la que manifiesta el deseo de visitar en breve la República Argentina, dando una serie de conferencias científicas y de propaganda. Al mismo tiempo solicita informes sobre la posibilidad de su viaje. Tomada esta nota en consideración por el Comité, se vuelve contestar al ciudadano Ferri que vería con sumo agrado su venida a este país y envía al respecto los datos solicitados.

Sesión extraordinaria Abril 26.—Presentes todos los miembros del Comité.

El Secretario general informa que ha recibido una comunicación en la que se participa la prisión del Comité Central de ferro carrileros, en circunstancias que realizaban una reunión Administrativa. Dichos detenidos solicitan del Comité inicie los trabajos necesarios para obtener su más pronta libertad. En tal sentido queda encargado el compañero Palacios (presente).

Sesión del 2 de Mayo.—Presentes: De Armas, Repetto, Vidal, Mantecón, Shaeffer.

—Leída el acta anterior es aprobada.

Se reciben las siguientes listas de suscripción a favor de los revolucionarios: Monte Caseros, 10.60; Roque Pérez, 19.70; Azul, 18.00; Tucumán, 5.45; Avellaneda (Bart. al Sud) 12.70; Concepción de Uruguay 42.10; Morón, 15.15; Paraná, 5.00; Circunscripción 13ª, 4.10; 14ª, 19.00; 20ª, 5.17; Mauricio Llimann, 49.50; L. Ranó 4.00.

—Remiten las planillas de estadística de C. del Uruguay, Monte Casero, Flores, S. Nicolás.

—El compañero doctor Arraga, designado por el Comité para que estudie el asunto Caro, presenta el informe de su cometido.

—Envían el resultado del voto general para reintegrar el Comité los Centros de San Pedro, Mendoza, Rosario, Monte Caseros, San Nicolás, Paraná, Morón; Circunscripción 4ª, 5ª, 13ª, 14ª y Club Vonverz, Concepción del Uruguay, Barracas al Sud, Roque Pérez y Centro S. Femenino.

Recomiendase a las agrupaciones, que aún no han enviado el resultado del voto general, que lo remitan a la mayor brevedad.

—El compañero S. Shaeffer presenta su renuncia del cargo de Redactor de LA VANGUARDIA.—Se designa en su reemplazo a Esteban Dagnino.

—Se recibe la siguiente nota, firmada por 24 compañeros de Morón:

«Al Comité Ejecutivo del P. S. A. Buenos Aires.
«Los trabajadores de Morón que suscriben os envían un fraternal saludo en el día de la fiesta del trabajo adhiriendo en un todo a las protestas que se celebran contra la prepotencia capitalista; como también su felicitación por la actitud correcta de ese Comité durante todo el tiempo que ha durado el estado de sitio, incitándolo a que sea severo en esa actitud.»

Interior

TUCUMÁN—Todo hace prever que la conmemoración del 1º de Mayo alcanzará grandes proyecciones. Se ha trabajado perseverantemente, a pesar de la *mordaza* impuesta a la clase trabajadora por un gobierno que, abusando de la mansedumbre de sus gobernados, se ha convertido en un nuevo César dueño de vidas y haciendas.

Se han adherido a la manifestación auspiciada y organizada por el Centro Socialista, las siguientes sociedades: Panaderos, Sastres, Dependientes De Comercio, Unión General de Cruz Alta y Conductores de carros. Además, formará a la cabeza de la manifestación un grupo de compañeras.

El estado de sitio nos impide llevar a cabo la fiesta el mismo día 1º, razón por la cual se ha postergado para los días 6 y 7 de Mayo con el programa siguiente: El día 6 a la noche habrá una velada, el día 7 a la tarde una manifestación que recorrerá varias calles de la ciudad; y a la noche del mismo día habrá velada literaria-musical.

—Han ingresado al Centro gran número de ciudadanos.

—Se hace propaganda a fin de organizar un centro femenino contando para el efecto con varias adherentes.

SAN PEDRO—El Centro Socialista Obrero de esta deseando conmemorar lo mejor posible el 1º de Mayo, solicitó de todas las sociedades gremiales la designación de un delegado, con el objeto de cambiar ideas sobre la organización de la fiesta, resolviéndose de común acuerdo que la comisión se formará de tres delegados por cada sociedad, llegando a formular el siguiente programa, para la velada que se dió el mismo 1º de Mayo en el local del Centro G. de Trabajadores, por ser el más espacioso, formándose en él expresamente un escenario, dándose principio a las 8 p. m., 1º. Al levantarse el telón aparecieron cobijadas por las banderas del Centro Socialista, Centro General de Trabajadores y Cooperativa de albañiles el coro de la Unión Gremial Femenina, que la formaban unas 20 señoritas, que cantaron el Himno de los Trabajadores acompañadas por la orquesta «La Lira».

2º Discurso por el compañero Juan Larraburu alusivo al acto, explicando el significado del 1º de Mayo.

3º Conferencia por el compañero Carlos A. Torceli, que encontrándose en esta en la víspera accedió al pedido de la comisión para tomar parte; quien con palabra fácil, peculiar en él, expuso que el 1º de Mayo es el día elegido por todo el proletariado organizado, para hacer oír su voz de protesta contra el régimen actual; contra la policía local que quiso hacer desalojar el salón é impedir la reunión; que por más compañeros que encarcelen y deporten, no conseguirán borrar la nueva idea empezada a cundir en los celebrados de las masas proletarias.

4º Se puso en escena el drama en un acto titulado «Los Mártires» con los desinteresados concursos prestados por varios compañeros, y especialmente por las señoritas M. Luisa Cerec y Vicenta Palavecino y los compañeros Magadan y Cotrofe.

5º El niño Juan Campás recitó unas poesías alusivas al acto.

6º El compañero Benito Basaldua cantó acompañado por su guitarra unas canciones socialistas.

A las 11 terminó tan brillante fiesta con el coro de señoritas.

Durante los entreactos la orquesta hacía oír la más escogidas piezas de su repertorio; distribuyéndose mientras estos folletos gratuitamente.

Es imposible describir en esta pequeña crónica el entusiasmo y orden que reinó desde un principio como también las muestras de aprecio recibidas del público hacia todos los compañeros que tomaron parte en esta velada.

—La policía celosa tal vez, al ver el orden y armonía que han existido a cuantas veladas dadas en el Centro C. de Trabajadores; por dos veces penetró en el local, para hacer salir a los concurrentes y en la última hicieron salir al cabo a la calle por no llevar orden por escrito de su superior, que bien podía por imprudente haberse originado algún conflicto, que por cierto toda la culpa hubiera recaído desde ya a los compañeros, pero felizmente no volvieron más y no pasó de una algarada policial.

INGENIERO WHITE—El 1º de Mayo se conmemoró dignamente en esta localidad, paralizando por completo el trabajo del puerto, siendo ello obra exclusiva de los adherentes a esta agrupación. En vista de la actividad desplegada por nuestros compañeros los contratistas del muelle resolvieron no tocar el pito el 1º de Mayo, porque estaban plenamente convencidos de que aunque así lo hicieran, el muelle permanecería desierto, a pesar de las medidas tomadas por la policía se repartieron profusamente las VANGUARDIAS, se pegaron numerosos manifiestos del Partido, de la Sociedad de Estivadores de esta, de la Unión General de Trabajadores y de la Confederación de Ferro carrileros, los que produjeron muy buena impresión al pueblo en general.

El compañero Antonio Guisa dió una interesante conferencia sobre el significado del 1º de Mayo justificando con frases enérgicas, las medidas coercitivas del gobierno Argentino, para ahogar el movimiento obrero, demostrando con palabra convincente la imposibilidad de ello, porque las huelgas no eran producidas por la voluntad de alguno «Agitadores de Oficio», si no que eran la resultante lógica de las malas condiciones económicas del Proletariado Argentino; fustigó al militarismo y al clero y terminó incitando a los trabajadores a formar parte de la Sociedad Estivadores del Puerto, para el mantenimiento de las mejoras hace poco conseguidas.

La reunión tuvo lugar en la Casa del Pueblo cuyo amplio salón estaba totalmente lleno, los cálidos aplausos que frecuentemente interrumpían a nuestro compañero Guisa, ponían de manifiesto la conformidad de los oyentes. Muchos obreros que permanecían alejados de la Sociedad de estivadores, ingresaron a ella. Terminada la conferencia, se vitoreó al Partido Socialista Argentino, a la Unión General de Trabajadores, y a la Sociedad de Estivadores de esta, dándose principio a una suculenta comiloná criolla en casa del señor Auregui, reinando en ella la mayor armonía y contento. Una de las notas simpáticas, fue la distribución de flores rojas, por unas señoritas de la localidad, todo el pueblo estaba como en día de fiesta, negándose hasta los niños a asistir a las escuelas. De secundos resultados, será la celebración del 1º de Mayo en Ingeniero White, tanto para el partido como para la Unión General de Trabajadores.

—LA VANGUARDIA ilustrada gusto mucho, siendo leída con mucho interés.

—Aquí en Ingeniero White a pesar del estado de salvajismo y malogrado todas las tentativas de la canalla burguesa por matar a la organización obrera en sus comienzos ha surgido al terreno de la lucha un nuevo Centro Socialista, compuesto por un núcleo de trabajadores inexpugnables en su infinito amor por el ideal, se proponen sembrar las ideas socialistas entre el elemento obrero de la localidad, haciendo caso omiso, de las estúpidas persecuciones de los arrastrables.

En la primera reunión, se nombró la Comisión Directiva del Sub-Comité.

ROSARIO—La correspondencia que tenía que mandarles de aquí relatando lo ocurrido el día 1º de Mayo hubiera sido muy lacónica si a última hora no tuviéramos que dar cuenta de complicaciones inesperadas y honoríficas al decir de la prensa burguesa, y de todos los partidarios del régimen imperante que hoy se abordan con caras pálidas y desencajadas y tiemblan todavía al recordar la catástrofe que casi, casi iba a hacer estremecer el mundo de horror si llegara a suceder.

No se trata nada menos que de una reedición de los incendios de la Comuna que esos obreros bandidos habían resuelto hacer en el Rosario.

El 1º de Mayo, según la casi totalidad de los manifiestos lanzados por los gremios y por el centro Socialista, convidaban la clase obrera al paro general y a la calma para festejar el día. De todas partes, desde temprano se veían grupos abandonando la ciudad para dirigirse en las afueras y gozar de más tranquilidad. Se puede decir, que todos los obreros manuales de los talleres, las fábricas etc., habían abandonado el trabajo, fuera de uno que otro rezagado como hay en todas partes. Al entrar la noche, y cuando iban regresando del campo, corrió la noticia que en la noche del 30 al 1º, se había tratado de poner a ejecución, una vasta conspiración. A las 2 de la noche, en 5 de los principales corralones de madera de la ciudad esta fueron principios de incendios que fueron felizmente sofocados sin causar perjuicios. La policía se puso en movimiento y unas 18 personas fueron detenidas e inmovilizadas entre ellas 2 socios del centro los compañeros Roca y A. Magnani lo que causó en nuestra agrupación suma extrañeza. Además el local que, hemos cerrado provisoriamente permanece vigilado estrechamente, así que sin saberlo, hemos quedado colectivamente envueltos en los *negros pliegues* de una horrible tragedia.

No faltan gentes sensatas que se quedan perplejas y cabizbajas al oír la relación hecha por la policía salvadora del Rosario, no faltan incrédulos que sacuden la cabeza en señal de duda delante el resultado poco halagüeño de los iniciadores si son obreros, cuando constatan que en los 5 conatos de incendio voluntario, en corralones de maderas ya las 2 de la mañana se han encontrado tan a propósito gentes para apagar el fuego, dejando a penas las huellas para probar los hechos. El diario «El Municipio» se larga a decir que en este asunto debe ir la justicia con pies de plomo y antes de cargar a fondo sobre el trabajador, busquen en todas partes hasta encontrar los verdaderos autores. Es sugestivo!!! No falta hasta quien insinúa que pudiera andar por ahí la mano (no sé si negra, pero en todo caso muy mal intencionada) de cierta institución inspirada y guiada por las luces de un coloso genial (según él) que pretende aplastar las agrupaciones que se atreven a sacudir el yugo y a rebelarse bajo el

lógico patronal. Eso se dice y mucho más pero aquí concluyo, manifestando solamente que yo me acojo á cualquiera de estas opiniones antes de creer que obreros, aunque anarquistas exaltados y revolucionarios *d'outrance* sean tan pueriles y tan torpes en la ejecución de un plan catastrófico, y si desgraciadamente resultará cierta esta última hipótesis, yo la daría como ejemplo á nuestros compañeros hipnotizados por la hermosura del gesto á lo Taillade, haciéndole constar la diferencia, el abismo que separa la teoría de la práctica al mismo tiempo los resultados que se obtendría.

Pero espero que tan pésimo pronóstico no se realizará y que se vendrá á descubrir la burda acción de los agentes del gobierno y del capital.

A última hora, he sabido que dos de los detenidos han sido puestos en libertad después de la incomunicación sin que se les preguntara absolutamente nada—Extraño.

MORÓN—Los compañeros de la Cosmopolita de Trabajadores de esta localidad y algunos ciudadanos simpatizantes para celebrar el día de la fiesta de los trabajadores se reunieron en el restaurant de la Cancha donde se sirvió una modesta cena reinando la mayor fraternidad.

Algunos miembros de la Estudiantina de Morón, entre ellos varios compañeros, que asistieron, formaron una pequeña orquesta y tocaron los himnos de los trabajadores y Socialista cantándolos con el mayor entusiasmo los presentes.

Cerró el acto el compañero doctor Gimenez con unas breves pero bien determinadas palabras sobre el día que se celebraba.

Se resolvió dirigir una nota de felicitación al C. E. del Partido que fué firmado por los presentes.

—Se invita á los compañeros de la Sociedad Cosmopolita de Trabajadores á la asamblea ordinaria que tendrá lugar en su local el domingo 7, á las 8 p. m.—*El secretario general.*

LA BANDA—La conmemoración de la fiesta del trabajo se realizará públicamente con un gran meeting el domingo 6 de Mayo en Santiago con el concurso de todos los gremios organizados.

Es elocuente é interesante el movimiento operado en esta provincia, desde la fecha de la fundación del C. Socialista de Santiago en el transcurso de siete años, y demuestra lo que la convicción y la perseverancia logra.

JUNIN—La sociedad de obreros sastres adheridos á la Liga Obrera que hace más de un mes que se viene sosteniendo en huelga, ha pasado un pliego de condiciones á los patronos para venir á un arreglo. La cooperativa de obreros sastres sigue con mucho trabajo y los *cañeros* que aún se mantienen aislados de sus compañeros, son los traidores *César Masironardi, Luis Onesto, Eglidio Ghio* (s) *Fulgenes Esterlini* y *Umberto Nassani*, quienes con todo descaro, declararon en contra de sus hermanos de trabajo, en un lamentable accidente con los *esbirros* locales.

—En el transcurso del pasado mes, se incorporaron en las filas del partido, más de treinta trabajadores, la mayoría de ellos con derechos políticos.

—Este centro resolvió festejar el 1° de Mayo el domingo 7, y el sábado 6 habrá inicación teatral, conferencia y baile familiar. El primero también habrá reunión en el local del centro y conferencias, donde hablarán los compañeros Casagrande, E. Pinto y el que designará el comité.

MEENDOZA—El gremio de sastres se declaró en huelga por no haber querido algunos patronos acceder á las mejoras que estos solicitaban.

El movimiento es general y tiene el triunfo asegurado pues se sabe positivamente que firmarán el pliego de condiciones la mayoría de las casas por estar atestados de trabajo. El más tigre de todos es el famoso burgués Enrique Dell'acqua el cual se cree piensa traer oficiales de esa.

BARRACAS AL SUD—El centro de esta localidad hace los preparativos para organizar una manifestación pública que se incorporará á la columna de la capital el 7 del corriente en unión de los *curtidors* de Mitre y de los *albatiles*.

El 1° de Mayo fué un verdadero día feriado pues los más grandes establecimientos han parado en esta localidad.

—Esta noche celebrará asamblea á las 8 p. m. con la orden del día siguiente: Acta, correspondencia, informe administrativo, balance, varios.

PERGAMINO—Con grande éxito se celebró el 1° de Mayo en esta ciudad.

A pesar del estado de sitio, la clase trabajadora organizada abandonó este día el trabajo, si hubieran clausurado las casas de comercio, la paralización económica del pueblo hubiese sido completa pues hasta los conductores de vehículos en su mayoría no han atado sus coches.

Como fué imposible hacer meeting en una plaza pública se dieron dos conferencias en el local del centro socialista una á las dos de la tarde y la otra á las 8 de la noche en ambas dirigieron la palabra al numeroso públi-

co asistente los compañeros A. Varela y P. Jordan siendo ambos aplaudidos en varios parajes de sus discursos. En la conferencia de la noche asistieron muchos compañeros se tiraron también tres docenas de bombas.

En fin fué un verdadero triunfo para nuestra causa que prueba que nuestra ideas se van extendiendo por doquier.

AZUL—A causa de no haber enviado á tiempo la respuesta del pedido de orador hecho al C. E., suspendimos la conferencia que íbamos á realizar con su curso.

—El 1° de Mayo se celebró con una conferencia en el local de nuestro centro. Hablaron los compañeros Ojeda Francisco, Aguerre, Salvador y B. Bosio. El maestro A. Yofre, profesor de la localidad también hizo uso de la palabra. La concurrencia numerosa, compuesta en su casi totalidad de obreros aplaudió entusiasta la palabra de los compañeros que supieron dar al 1° de Mayo el carácter local de protesta contra los actos del gobierno argentino.

El 1° de Mayo ha sido todo un éxito para nuestras ideas.

—Los obreros sastres han sostenido una corta lucha y han triunfado en sus demandas. Los que trabajan en talleres han obtenido: 20 0/0 de aumento, 1° de Mayo feriado, 8 horas de trabajo en invierno y 9 en verano. Los que trabajan afuera: un aumento de precios en las prendas que confeccionan, que se indique en los vales el precio pagado. Como disposiciones generales: no dar trabajo al que no esté asociado, no despedir á ninguno de los que tomaron parte en la huelga.

Una sola casa: Galli no ha firmado. Los sastres le siguen la huelga y los que trabajan dejan diariamente una pequeña contribución de 0 20 centavos para sostener á los huelguistas.

Reina mucha animación por el triunfo y no es difícil que dentro de poco, las costureras firmen su sociedad de resistencia imitando á los sastres.

Se invita á los secretarios de las agrupaciones de la capital que concurren el sábado 6, al local de la calle Méjico 2070, para recoger los carteles alusivos á la manifestación del domingo 7.

Capital

COMITÉ PRO PRESOS—En vista de las condiciones en que se hallan, algunas familias de los ciudadanos deportados, y de otros presos en 24 de Noviembre, víctimas de los atropellos policiales un grupo de ciudadanos, patrocinados por la Unión General de Trabajadores, dió por fundado un Comité permanente que lleva por título «Comité Pro Presos».

Tiene por objeto principal dicho Comité; el de ayudar moral y materialmente, á todo ciudadano que fuera víctima de los atropellos policiales, por actuar en el movimiento obrero.

Para recuperar fondos, se ha lanzado unas cuotas voluntarias mensuales de veinte centavos cincuenta y un peso, amás se darán conferencias de propaganda por los principales salones de la ciudad.

Esperando la cooperación de todo ciudadano, en suscribirse como adherente y haciendo otros al mismo, los saludan fraternalmente.

CIRCUNSCRIPCIÓN 18ª—La fiesta realizada el 1° de Abril fué bastante concurrida, en la rifa fueron agraciados los siguientes números: 9 343, 267, 122, 230 171 y 175. Acciones de las sillas pasan por esta secretaría que se les abonarán.

SOCIEDAD «Luz»—Del informe presentado por la Comisión á la asamblea que tuvo lugar el 8 de Abril del presente año extractamos los siguientes datos: En el último año transcurrido la Sociedad Luz ha continuado su mediana y fecunda obra de instrucción popular.

Directamente organizadas por ella, ó bajo sus auspicios, se han realizado en diferentes locales de esta ciudad y algunos pueblos de la Provincia de Buenos Aires 48 conferencias públicas.

El número de oyentes ha variado según los locales, los temas y los conferenciantes, pero siempre ha sido más que suficiente para convencernos de la importancia y oportunidad de nuestra obra.

Nuestra obra ha sido posible en estas condiciones gracias á los centros obreros y principalmente al C. Socialista Obrero, que han puesto sus locales á nuestra disposición.

Como materiales la sociedad tiene una linterna con varias lámparas, 870 placas sobre asuntos diversos, etc.

Proximamente se comprará un arco voltaico para iluminar con luz eléctrica las proyecciones. Este arco se ha resuelto prestarlo a la Cámara de Trabajo.

En esa misma asamblea se eligió organizador al doctor Juan B. Justo.

En el local de la Cámara de Trabajo se principiará á dictar próximamente varios cursos: uno sobre fisiología por don Enrique Dikman, higiene por don Angel Gimenez, Economía Política por el doctor Juan B. Justo, Educación de la mujer por Fenio Chenon Repetto, etc.

CIRCUNSCRIPCIÓN 20ª—El centro circunscripción 30ª, ha trasladado su secretaría á la calle Talcahuano 1256, habiéndola todas las noches de 8 á 10 p. m.

—Ha dictado el folleto de M. Ugarte las *Ideas del siglo* á 0 10 centavos á los centros por cantidades para la propaganda el 20 0/0 de rebaja.

—El sábado 6 de Mayo dará una función y baile en la Cámara de Trabajo, á lo cual le mandamos el programa siguiente:

—Se avisa á todos los adherentes conteste á la brevidad posible el voto general para los tres titulares y cuatro suplentes para el C. C. del partido.

—Por intermedio de este centro han conseguido sacar carta de ciudadano más de quince ciudadanos de esta circunscripción por lo cual la mayoría de adherentes á este centro tienen derechos políticos.

CIRCUNSCRIPCIÓN 20ª—No es cierto que este Centro se había disuelto, según rumores que algunos mal intencionados hacían correr por este barrio, y solo si las conferencias han sido suspendidas, déase la culpa al estado de sitio, pero las asambleas, y reuniones familiares, han tenido su curso normal á si surgió desinteligencias, en el seno de este Centro, han sido allanadas, con la cooperación del C. Ejecutivo el cual aconsejó lo siguiente.—Al Centro de Flores.

El Comité Ejecutivo me encarga contestar á ustedes que en su opinión deben optar por separarse de la Sociedad recreativa «Unión de Flores», como la medida más eficaz y conveniente para los intereses de la propaganda de ese Centro, desde que la sociedad mencionada es el principal origen de la discordia surgida entre los compañeros de Flores. Como que en esta forma se han de solucionar las dificultades, para el bien de la acción, cuando que deben realizar todos los Centros Socialistas.

Mañana domingo á las 2 p. m. en su local se reúne en asamblea para tratar la presente orden del día. Acta, correspondencia, balance, movimiento de socios, 1° de Mayo, cooperativa de consumo, varios.

CIRCUNSCRIPCIÓN 2ª—El sábado 6 de Mayo á las 8 p. m., en el salón de la Cámara de Trabajo dará el siguiente programa:

1° Himno de los trabajadores por la orquesta. 2° discurso de apertura 3° El juguete cómico en un acto por el cuadro de aficionados «La Lucha» «Donde está la levita» 4° «Sin Patria», diálogo en un acto original de los compañeros Manuel Torres y R. Brotons 5° Durante el intervalo del primero al segundo acto la compañía E. Bonlundy y compañero B. Lanzavecchia ejecutarán varios trozos de música, mandolin y guitarra. 6° 1° de Mayo boceto dramático en un acto original de Pedro Gori. 7° himno «Al Trabajo» por su autor maestro Rafael Peacan. 8° «Hijos del Pueblo» por la orquesta. 9° «Alerta proletaria» por la orquesta Gran baile familiar. Entrada 1 peso, asientos 10 centavos, señoras y señoritas gratis.

UNION GENERAL DE TRABAJADORES—Programa del concierto fiesta y conferencia que á beneficio de la Cámara de Trabajo, tendrá lugar el domingo 14 de Mayo, á las 8 de la noche. Primera parte:

1° Himno de los Trabajadores, á gran orquesta de profesores dirigida por el compañero Juan Cianciarullo.

2° Conferencia por el compañero De Enrique Del Valle Itarluca.

3° Comedia, «Los cohetes», representada por el cuadro que dirigen los hermanos Garcia.

Segunda parte: 1° Verdi «Rigoletto» para arpa por la profesora Antonia Russo.

2° Leoncavallo, «I Pagliacci», para violoncello, por A. Schiumma.

3° Mascagni, «Cavalleria Rusticana», para violín, por la compañera Palmira Della Chiesa.

5° Tosti, romanza «Non tornó», cantada por A. Gaetani.

5° Beriet, «Seène de ballet», para violín, por J. Schiumma.

Tercera parte: 1° Himno por la orquesta.

2° Monólogo, «Justicia», por A. Garcia.

3° Torcillo, solo para flauta, por el joven Amadeo Cianciarullo.

4° Solo de violín, por J. Schiumma.

5° Solo de violoncello, por A. Schiumma.

6° La Dernier rose d'été, para arpa, por la señorita Antonia Russo.

Cuarta parte: 1° Sinfonía por la orquesta.

2° Comedia, «El juicio de Salomón», por el cuadro dramático que dirigen los compañeros Garcia.

Deber de los compañeros es no faltar á esta hermosa fiesta organizada desinteresadamente por el compañero Juan Cianciarullo.

DE REDACCION

A. Lorenzo—Se publicará en el próximo número su rectifica.

G. Comi—Su réplica no se publica porque está comprendida en la resolución del Comité, que resolvió cortar las polémicas sobre el asunto.

Parand—La correspondencia ha llegado demasiado tarde.—Irá en el próximo número.

M. Seveso—La forma de su artículo es muy agresiva. Esta es la razón de que no se publique.